
КУРЧАТОВ - ЧЕРНОБЫЛЬ: 
СТАРТ ЧЕРЕЗ ДЕСЯТИЛЕТИЕ

Как мы уже сообщали, недавно у Чернобыльской АЭС финишировали спор
тсмены-инвалиды, преодолевшие десять тысяч километров пути на специаль
ных инвалидных колясках. Организовал этот экологический супермарафон мо
сковский клуб “Приключение”. После финиша наш корресподент Валерий Ку- 
зенков взял интервью у директора благотворительного фонда этого клуба Свет
ланы Кирилловны ПАШИ.

- Светлана Кирилловна, какие идеи 
и цели преследовал марафон?

- Наш марафон стартовал 26 апреля 1996 
года, в день 10-летия Чернобыльской тра
гедии. Стартовал он из “столицы" теперь 
уже бывшего Семипалатинского полигона, 
города Курчатова. Маршрут его проходил 
по экологически неблагополучным районам, 
городам, деревням. Важнейшая задача ма
рафона - повышение уровня экологическо
го образования населения. В областных и 
районных центрах состоялась презентация 
с привлечением общественности и средств 
массовой информации. Там, где это было 
возможно, проведены выставки оборудо
вания и бытовых приборов.

С 1 июня участников марафона сопро
вождала передвижная экологическая ла
боратория, которая проводила наблюдения 
за состоянием воздуха, природных вод и 
почв по маршруту следования.

Результаты этих наблюдений будут пе
реданы правительству Российской Феде
рации, Государственной думе, МЧС, Ми- 
нэкологии, администрации регионов, рос
сийским фирмам - изготовителям аппара
туры, используемой в эколаборатории, 
средствам массовой информации.

Второй не менее важной задачей ма
рафона являлось проведе
ние медико-научных иссле
дований, связанных с про
блемами медицинской и 
социальной реабилитации 
инвалидов.

- Кто был организато
ром марафона, оказывал 
помощь в его проведе
нии?

- Сама идея  его прове
дения принадлежала руко
водителю клуба Дмитрию 
Игоревичу ШПАРО. А вот 
практическая сторона этого 
мероприятия была осуще
ствлена при непосредствен
ной помощи Министерства 
чрезвычайных ситуаций 
Российской Федерации. С 
его помощью был решен 
целый ряд транспортных и 
организационных вопросов.

Генеральный спонсор

программ - совместное предприятие “Мос
ква - Макдоналдс". Многие спонсоры ока
зывали нам не чисто денежную, а иную, не 
менее важную помощь. Инвалидные коляски 
с ручным приводом предоставила россий
ско-американская фирма “ДАБ Интернешнл” 
/Санкт-Петербург/, НПО “Тайфун” команди
ровало своего специалиста по радиации в 
нашу передвижную лабораторию. Перечис
лять все организации и фирмы, оказавшие 
нам различного рода помощь, можно долго.

И вообще, можно сказать, что вся Россия 
некоторым образом явилась соучастником, 
соорганизатором этого супермарафона. Ве
зде, где мы делали остановки, ночевали, - 
администрация тех мест как могла радушно 
принимала нас, предоставляла ночлег и топ
ливо для дальнейшего движения наших ав
тосредств.

- Какое завершение будут иметь на
учно-прикладные программы мараф о
на?

- Сейчас силами сотрудников, студен
тов и аспирантов кафедры рационального 
природопользования географического фа
культета МГУ ведется работа по система
тизации и осмыслению собранной нами ин
формации. После соответствующей обра
ботки наблюдений и анализов экологичес

кого состояния районов, по 
которым прошел марафон, 
мы будем иметь глобальную 
картину экологического со
стояния целого ряда облас
тей Казахстана, России и Ук
раины.

- Десять тысяч кило
метров позади. Что боль
ше всего удивило, может 
быть даже поразило уча
стников марафона, лично 
вас?

- Этот вопрос нам зада
ют часто. Если раньше на 
него можно было ответить 
конкретно, то сейчас появи
лось своеобразное инте
гральное восприятие проб
лем, того, как живут сейчас россияне. Вре
мя трудное. Зарплату вовремя не платят. 
Экономический кризис заставил многих за
няться сельским хозяйством на своем уча
стке, или торговать.

Особо удручает огромное количество 
спиртного, употребляемого населением тех 
мест, которые мы посетили. Несомненно, оно 
зависит от социально-экономического, духов
ного и нравственного состояния общества, 
уровень которого весьма низок.

Тем более на этом фоне бросается в гла
за бурное возрождение христианства, вос
становление старых и строительство новых 
храмов. Так же, как и в старину, церковь от
правляет своих пастырей в "глубинку". Там 
они организовывают людей и восстанавли
вают былую духовность. Тяга к светлой, чис
той и праведной жизни не пропала у народа, 
она существует и всегда будет существовать.

Еще одна способность, которая бросает
ся в глаза при пристальном рассмотрении, - 
игнорирование интересов людей, а главное 
- их здоровья при планировании городов, 
поселков в советское время, расположении 
промышленных объектов. Присмотритесь 
внимательно к их расположению в вашем 

городе, и вы тоже заметите. 
Мнение о экологической ситуа
ции однозначно - ухудшение свя
зано в первую очередь с непра
вильной планировкой больших 
городов.

Теперь необходимо приво
дить все в порядок, а средства 
для этого необходимы колоссаль
ные, и проблема эта решается не 
за один год и не за два. Пробле
ма эта глобальная, и  необходимо 
в каждом конкретном случае при
нимать отдельное решение.

- Вы увидели во время ма
рафона целый ряд объектов, 
связанных с ядерной энерги
ей в прошлом и настоящем. 
Как вы относитесь сейчас, 
после того , что увидели, к 
этому виду энергии?

- Вопрос сложный. Как бы я 
к атомной энергии не относи
лась, решать ее дальнейшую

судьбу должны все-таки специалисты. К со
жалению у нас в стране в силу секретности 
и разных политических причин большое не
доверие к ядерной энергии. Ученые не толь
ко занимаются наукой, но также вовлечены 
в политику, а потому неизвестно: можно ли 
в полной мере доверять их мнению. Мне 
сложно однозначно ответить на этот вопрос. 
Если можно о чем-то сказать конкретно, то 
мне чисто субъективно кажется, что прин
цип, по которому построена Воронежская 
АЭС, более “безопасный” на случай экстре
мальной ситуации, чем тот, по которому 
строилась АЭС в Чернобыле. И если рань
ше у меня, как физика, было отношение к 
ядерной энергии через формулы, то теперь 
оно значительно усложнилось.

- Вы проехали по территории зоны, 
многое посмотрели, может быть, у вас 
уже сложилось определенное впечат
ление о том, что нас здесь окружает. 
Каковы ваши личные впечатления? Что 
бы вы могли пожелать тем, кто здесь 
работает, вообщ е пострадавш им от 
Чернобыльской катастрофы?

- Здесь ощущается какая-то высокая 
энергия, непривычная для обычных людей. 
Сегодня, в день нашего прибытия в зону, 
стоит прекрасная солнечная погода. Со
четание серых небольших тучек с пронзи
тельно голубым осенним небом, позолочен
ные листья берез в резком контрасте с 
темно-зеленой густой хвоей сосны, и все 
это великолепие - на фоне безжизненных 
деревень... Эстетически все это очень кра
сиво. Неожиданно ловишь себя на мысли, 
что по-настоящему красиво там, где нет 
людей, что природа может саморегули- 
роваться и у нее  еще есть средства за
ставить человека  задуматься  над  своим 
поведением.

Я испытываю особое уважение к лю
дям, работающим здесь, и особое сочув
ствие к тем, кто пострадал в результате 
Чернобыльской катастрофы. Хотелось бы 
пожелать им сохранить чистоту души - она 
своеобразный залог дальнейшей чистоты 
окружающей природы в будущем. Здоро
вья и счастья им.

Снимки Александра КУЗЬМИНА.


